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財務委員會討論文件

2004 年 5 月 14 日

總目 181－工業貿易署
分目 000 運作開支
分目 700 一般非經常開支
新項目「世界貿易組織第六次部長級會議」

請各委員批准－

( a )  在總目 18 1「工業貿易署」分目 700「一般
非經常開支」項下開立為數 2 億 2,50 0 萬
元的新承擔額，用以支付香港 1主辦世界貿

易組織第六次部長級會議的費用（公務員

薪金及津貼開支除外）；以及

( b )  在 20 04 - 05 年度在總目 181「工業貿易署」
分目 00 0「運作開支」項下追加撥款 1 ,88 8
萬元，用以支付為策劃、籌備和舉行第六

次部長級會議而開設 38 個職位（三個首長
級編外職位和 35 個有時限的非首長級職
位）所需的薪金及津貼開支。

問題

世界貿易組織 (下稱「世貿組織」 )成員已經同意香港主辦第
六次部長級會議。工業貿易署需要 2 億 5 ,600 萬元撥款，以支付香
港為策劃和主辦第六次部長級會議所需的預計開支。

                                                
1 香 港 是 世 貿 組 織 的 創 始 成 員 ， 1 9 9 7 年 7 月 1 日 回歸 中 國 後 ， 以 「 中 國 香 港 」 的

名 義 繼 續 保 持 其 獨 立 成 員 身 分 。
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建議

2 . 工業貿易署署長 (下稱「工貿署署長」 )建議，在總目 181「工
業貿易署」分目 7 00「一般非經常開支」項下開立為數 2 億 2 , 500
萬元的新承擔額，用以支付主辦世界貿易組織第六次部長級會議

的預計開支（公務員薪金及津貼開支除外）；以及申請在總目 18 1
「工業貿易署」分目 000「運作開支」項下追加撥款 1 ,8 88 萬元，
用以支付為籌備第六次部長級會議而開設 38 個職位（三個首長級
編外職位和 35 個有時限的非首長級職位）所需的 2004 - 0 5 年度薪
金及津貼開支。工商及科技局局長 (下稱「局長」 )支持這項建議。

理由

世貿組織第六次部長級會議

3 . 財務委員會在 20 0 3 年 7 月 18 日的會議上，察悉主辦第六次
部長級會議對香港的益處，並原則上接納香港就主辦第六次部長

級會議所作的財政承擔，涉及款額為 2 億 5 ,000 萬元至 3 億元，包
括員工開支 4 , 50 0 萬元。我們承諾待取得世貿組織成員同意由香港
主辦第六次部長級會議，並與世貿組織秘書處討論主辦會議須作

出的安排後，便會向財務委員會提交更詳細的財政預算，呈請委

員批准。

4 . 世貿組織成員在 2 003 年 10 月 21 日的全體理事會會議上，通
過由香港主辦第六次部長級會議。世貿組織秘書處的專家曾先後

在 20 03 年 1 1 月和 20 04 年 2 月訪港，與我們就第六次部長級會議
的籌備工作，進行較深入的討論。世貿組織秘書處確認香港會議

展覽中心 (下稱「會展」 )是舉行第六次部長級會議的合適場地。我
們 亦 已 開 始 與 世 貿 組 織 秘 書 處 進 一 步 討 論 主辦 會 議 須 作 出 的 安

排，並擬訂了較為準確的開支預算。

5 . 世貿組織至今仍未決定第六次部長級會議的日期，而世貿組

織成員希望待目前仍進行的多哈回合談判取得更大進展時，才考

慮何時舉行會議。但是《世界貿易組織協定》第 IV 條訂明，世貿
組織須最少每兩年召開一次部長級會議。由於上一次部長級會議

於 20 03 年在墨西哥坎昆舉行，第六次部長級會議應在 20 05 年內
召開。
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6 . 從主辦單位過往的經驗來說，我們相信要順利籌辦大型的部

長級會議，事前的準備工作需時至少 12 個月。我們現時估計，第
六次部長級會議可能會在 2005 年第三季前後舉行，確實的日期則
須視乎多方面的因素 (特別是多哈回合談判進度 )而定。雖然第六次
部長級會議日期尚未確定，但我們認為應立即展開詳細的籌劃和

準備工作。世貿組織就部長級會議所需的設施及其他要求訂立了

一套相當全面和嚴格的標準。為確保能夠大體上妥為符合有關要

求，我們需要與世貿組織成員和秘書處進一步商討，保持緊密聯

絡，及充裕時間做好所需的準備工作。

香港在第六次部長級會議的角色

7 . 各經濟體系都恪守多邊貿易制度的規章，多邊貿易進一步自

由化，會對香港有利，因此，香港不單一直是世貿組織的活躍成

員，而且積極參與世貿組織的部長級會議。香港作為第六次部長

級會議的主辦單位，局長便會擔任會議主席，而香港則會負責會

議期間進行的談判。因此，我們需要投放更多人力物力，參與會

議 前 的 多 哈 回 合 談 判 ， 包 括 對 本 港 的 對 外 貿 易 影 響 較 輕 微 的 議

題，例如農產品貿易。同時，我們必須定出周詳的計劃，確保第

六次部長級會議的籌辦工作得以順利進行。

8 . 我們去年已告知財務委員會有關第六次部長級會議的大約規

模、籌備工作和人手需要。根據世貿組織秘書處提供的最新估計

數字，第六次部長級會議會約有 185 個代表團（包括 14 8 個世貿
組織成員和 37 個正申請加入世貿組織的經濟體系）、76 個以觀察
員身分出席的國際跨政府組織、約 2  0 00 名新聞工作者，以及 3  0 0 0
名非政府組織的代表參加。整個會議為期一周，預計參加人數約

共 11  0 00 人。

主要開支項目

9 . 主辦第六次部長級會議的預計總開支大約為 2 億 5 ,600 萬
元，當中包括開支 2 億 2,50 0 萬元，用以支付場地和設施、資訊和
通訊科技服務、辦公室設備和家具、會議服務、保安安排、交通、

贊助世貿組織秘書處人員和最不發達世貿組織成員、其他接待安

排等費用，以及公務員薪金及津貼開支 3 ,100 萬元。
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1 0 . 第六次部長級會議較重要的開支項目載列如下–

(a ) 場地和設施

鑑於舉辦這類性質的會議的高度保安要求，需要佔用整

座會展最少 1 4 天（即六天用作舉行會議，八天用作準
備及跟進工作）。因此，我們需要租用會展 1 4 天。因
應世貿組織秘書處 2的特定需要，會展部分地方可能要

佔用較長時間。

根據世貿組織秘書處的規格，我們需要在會展設立 2 2
間供不同會議使用的會議室，包括一個可容納 4  0 0 0 人
用作開幕和閉幕典禮的大禮堂；世貿組織高級人員的辦

公室；世貿組織人員的工作間；用作複印和儲存文件的

適當地方；可容納 1  0 0 0 個工作站、 1 0 0 個傳媒器材儲
存室和五個新聞簡報室的新聞中心；可容納 1 3 個會議
室和 1 0 0 個工作站的非政府組織中心；以及足夠的輔助
設施供代表團團員使用，例如工作站、網絡咖啡室和休

息地點。作為主辦單位，我們亦需要設立指揮中心和諮

詢處。會展足以容納以上的設施。

我們需要進行場地改建和裝修工程，以應付在會展舉行

第六次部長級會議上述的各項活動。在進行裝修工程

時，我們會盡量減少有關工程開支。

我們估計租金和裝修開支約為 3 , 7 0 0萬元。

(b ) 資訊和通訊科技

我 們 會 為 是 次 會 議 提 供 資 訊 科 技 網 絡 和 通 訊 基 礎 設

施，我們打算聘用有相關專業知識和安排國際會議經驗

的 服 務 提 供 者 ， 我 們 估 計 這 項 目 所 需 的 開 支 大 概 為

3 , 7 0 0萬元。

                                                
2 根 據 世 貿 組 織 秘 書 處 的 指 示 ， 秘 書 處 的 辦 公 地 方 和 設 施 必 須 在 會 議 舉 行 前 兩 星

期 準 備 妥 當 ， 以 便 進 行 控 制 、 檢 測 和 作 最 後 的 安 裝 工 作 ； 而 供 先 遣 人 員 使 用 的

地 方 必 須 在 三 星 期 前 準 備 妥 當 。 文 件 複 印 工 作 須 於 兩 至 三 星 期 前 在 場 內 展 開 。

所 有 供 世 貿 組 織 秘 書 處 使 用 的 地 方 也 必 須 在 會 議 結 束 後 兩 天 仍 可使 用 ， 以 便 拆

卸 器 材 和 完 成 行 政 工 作 。
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( c ) 辦公室設備、家具、文具等

會 展 現 時 未 能 提 供 世 貿 組 織 秘 書 處 指 定 的 大 部 分 設

備、家具和文具，例如傳真機、大型影印機、高速印刷

機、辦公室家具、切紙機等文件複印用的特別設備、打

孔機、捆紮機，以及文具等。我們估計租用／購買這些

項目大約需要 2 , 2 0 0萬元。

(d ) 會議服務

我們在多 方面均需要會議服務支援，包括提供宣傳服

務、主辦單位的廣播、代表團的酒店住宿安排、與代表

團統籌人員聯絡、世貿組織三種官方語言的翻譯和即時

傳譯，以及招募和培訓臨時員工。我們估計這方面的開

支約為 3 , 4 0 0萬元。

( e ) 保安安排

我們將負責所有保安安排，包括確認與會代表的身分。

我們須在會議場地、辦公室、指定酒店和舉行特別活動

的場地提供所需的保護，例如通道管制、要員保護和護

送等。此外，我們必須確保在會議舉行期間，公共秩序

和安全不受破壞。近年舉行的國際會議（如世貿組織會

議），均引來不少支持不同政治目的的示威。至於第六

次部長級會議會否引致世界各地的示威者來港，我們不

會低估這個可能性。香港警察在會議期間在維持治安方

面會擔當重要角色。我們估計這方面的總開支大概為

1 , 6 0 0萬元。

( f ) 交通

我們須提供地面交通，以便與會者出席與會議有關的活

動。當中包括機場接送，為世貿組織秘書處先遣人員來

港籌備會議時提供交通，為參加者提供來往會議場地、

指定酒店、各社交和官方活動場地之間的免費穿梭車輛

服務，以及世貿組織秘書處貨物在本地運輸的開支。此

外，根據國際慣例，我們需要為各代表團團長和世貿組

織秘書處各高級人員提供一輛由司機駕駛的汽車。我們
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估計約需 2 8 0 輛房車。我們估計在交通方面的開支大約
為 2 , 6 0 0萬元。

(g ) 贊助世貿組織秘書處人員和最不發達世貿組織成員的

費用

我們需要支付世貿組織秘書處人員出席第六次部長級

會議的所有費用。根據慣例，秘書處會調配大約 2 0 0名
人員參與協助部長級會議的舉行。此外，我們需要為來

港出席第六次部長會議的最不發達世貿組織成員 (約 5 0
個 )的代表團和新聞工作者提供地面交通、酒店住宿和
膳 食 津 貼 。 我 們 估 計 這 方 面 的 總 開 支 大 概 為 2 , 3 0 0萬
元。

(h ) 接待來賓和為籌備會議而出訪

根據慣例，部長級會議的主辦單位會為參加者安排若干

社交和迎賓活動，包括開幕及閉幕酒會、部長晚宴、為

來賓配偶安排的活動、機場接待等。

另外，在第六次部長級會議舉行前，主辦政府會聯同世

貿組織秘書處在日內瓦為所有代表團主持兩次資料發

布會。這些發布會提供機會讓各代表團取得有關第六次

部長級會議的安排的全面資訊。另外，我們和世貿組織

秘書處須在日內瓦和香港為第六次部長級會議籌備工

作舉行各類的會議。

我們估計在接待來賓以及與世貿組織秘書處和世貿組

織 成 員 舉 行 會 議 這 方 面 所 需 的 總 開 支 大 約 為 9 0 0萬
元。

( i ) 所需的人手

我們認為有迫切需要成立一個統籌辦事處，以進行主辦

第六次部長級會議所需的大量策劃和籌備工作。我們建

議統籌辦事處應開設 4 7 個職位，包括三個首長級編外
職位 (兩個職級分別屬首長級薪級第 4 點和第 2 點的駐
港人員職位，以及一個職級屬首長級薪級第 2 點的香港
駐日內瓦經濟貿易辦事處（“駐日內瓦經貿辦＂）人員
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職位 )，以及 4 4 個有時限的非首長級職位。我們計劃，
上述 4 7 個職位中，九個非首長級職位會以內部調配的
方式填補。我們已於 2 0 0 4 年 4 月 2 8 日就人手編制建議
提交文件 E C ( 2 0 0 4 - 0 5 ) 7，諮詢人事編制小組委員會。
我們建議開設 3 個首長級編外職位，以及把工業貿易署
在 2 0 0 4 - 0 5 年度的非首長級職位按薪級中點估計的年
薪總值上限提高 1 9 , 5 1 7 , 3 7 6元，以開設 3 5 個有時限的
非首長級編外職位。我們並已獲得人事編制小組委員會

的支持。我們亦另外就該人手編制建議尋求財務委員會

批准。該些職位將會在 2 0 0 4 年 7 月 1 日至 2 0 0 6 年 3
月 3 1 日期間開設，為期不超過 1 5 個月，時間長短會視
乎運作需要而定。至於有關職位的確實開設日期，則視

乎世貿組織全體理事會決定何時舉行會議而定。上述所

有職位在第六次部長級會議結束後便會撤銷。

開設為期最多 1 5 個月的 3 8 個職位所需的薪金，以及兩
個駐日內瓦經貿辦人員的津貼，總開支為 3 , 1 0 0 萬元。

對財政的影響

1 1 . 開支摘要（公務員薪金及津貼開支除外）如下  –

百萬元

( a ) 場地和設施 3 6 . 6 8
( b ) 資訊和通訊科技 3 7 . 0 5
( c ) 辦公室設備、家具、文具等 2 1 . 9 7
( d ) 會議服務 3 3 . 5 2
( e ) 保安安排 1 6 . 3 9
( f ) 交通 2 6 . 4 4
( g ) 贊 助 世 貿 組 織 秘 書 處 人 員 和 最 不

發達世貿組織成員的費用

2 2 . 9 1

( h ) 接待來賓和為籌備會議而出訪 9 . 0 0

小計 2 0 3 . 9 6
1 0 %  應急費用 2 0 . 4 0

總計 2 2 4 . 3 6
(約 2 2 5 . 0 0 )
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估計在 20 04 - 05 年度的流動現金需要大約為 9 , 2 00 萬 ， 以及在
2 0 05 -0 6 年度的需要大約為 1 億 3,30 0 萬。

1 2 . 至於需要追加撥款以支付開設 38 個有時限職位所需的薪金
及津貼，我們估計在 2004 - 05 年度需追加的撥款大約為 1 , 888 萬
元。如各委員批准追加撥款，我們會在總目 106「雜項服務」分目
2 5 1「額外承擔」項下刪除一筆數額相等的款項，以作抵銷。我們
估計在 20 05 - 06 年度所需撥款大約為 1 ,2 00萬元。我們會在擬備
2 0 05 -0 6 年度預算草案時，預留 2005 - 0 6 年度所需的款項。

1 3 . 財務委員會去年 7 月原則上接納香港就主辦第六次部長級會
議所作的財政承擔，涉及款額為 2 億 5 ,000 萬元至 3 億元。上文所
述的預計總開支 2 億 5,60 0 萬元，是在原來預算限額之內。我們會
竭 力 確 保 公 帑 運 用 得 宜 。 在 第 六 次 部 長 級 會 議 的 舉 行 日 期 確 定

後，我們將會接觸有意贊助者尋找商業贊助，盡量減輕使用公帑

的需求。

背景資料

1 4 . 我們已在 20 04 年 4 月 13 日就香港主辦第六次部長級會議的
財政預算建議 (包括有關所需額外人手的建議 )，諮詢立法會工商事
務委員會。該委員會普遍支持有關的財政預算建議。此外，我們

在 20 04 年 4 月 2 8 日就人手編制建議諮詢人事編制小組委員會，
並得到該委員會的支持。

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

工商及科技局

2 0 04 年 5 月


